

Table with subscription rates: CAPITAL (125 Ptas), FUERA (125 Ptas), EXTRAJERO (125 Ptas).

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

PRINQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y remitidos PAGO ANTICIPADO

Esquelas mortuorias HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA

AÑO XX LERIDA MARTES 8 MAYO 1917 REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA-ALCALDE MESTRE Y BLONDEL TELÉFONO NÚMERO 89 NUM. 5.138

EN EL CIRCULO MERCANTIL

Conferencia de D. Francisco de A. Cambó

Los problemas económicos

A las once de la mañana dió el domingo su anunciada conferencia en el Círculo Mercantil el «leader» regionalista de la Liga, D. Francisco de A. Cambó.

El amplio salón del Círculo se llenó de público deseoso de oír el discurso del notable parlamentario catalán.

El presidente del Círculo, Sr. Florense, pronunció un breve discurso de presentación, haciendo un cumplido elogio del conferenciante.

Junto al Sr. Cambó, en la plataforma levantada para el acto, se sentaba la Junta directiva del Mercantil, con el diputado provincial D. Román Sol y el diputado a Cortes, D. Magín Morera.

El presidente del Círculo Mercantil señor Florense pronunció un breve discurso presentando al conferenciante, encomiando los méritos personales del Sr. Cambó.

Este principió dando las gracias al Círculo Mercantil por la atención de haberle invitado.

Habó luego del desarrollo de Lérida, debido a las circunstancias que le son favorables y a las iniciativas del Ayuntamiento, que se propone llevar adelante importantes proyectos de urbanización.

Celebra que se dé con esta oportunidad la ocasión de su conferencia, porque va a tratar de cuestiones económicas.

Se ocupa de la necesidad de que el pueblo se preocupe de las cuestiones económicas que interesan a la colectividad, que hasta ahora han sido rechazadas en la ideología de los partidos políticos de España, que sólo se preocupan de las grandes ideologías en que se encierran conceptos, las más de las veces, mal orientados.

Pone de manifiesto como un hecho evidente que son las regiones de España en que más se trabaja, en las que más atención se presta a los problemas económicos, siendo Cataluña la que más se preocupa por ellos, aunque no todo lo debido.

Trata de lo alejado que está el Estado de estas cuestiones de política económica, pues al revés de lo que pasa en otras naciones donde el Estado es el principal impulsor de la iniciativa privada, aquí han de ser las Cámaras de Comercio y las asociaciones particulares las que han de indicar al Estado que se ocupe de estas cuestiones.

Aquí—dice—cuando el Gobierno asegura que presta atención a los problemas económicos puede afirmarse que es que trata de imponer una nueva contribución. (Aplausos.)

El Estado ha de fomentar la riqueza del país para recoger luego la parte que le corresponde para sus atenciones, de lo contrario, decir que el Estado va a resolver un problema de economía nacional, sería como el agricultor que se propusiera mejorar el estado de sus tierras y no se le ocurriera para ello otra cosa que aumentar el arrendamiento a los parceleros.

Por lo que respecta a Cataluña, en lo que se refiere a estos problemas dice que puede sentirse orgullosa al compararse con el resto de España, pero este orgullo no puede tenerlo si se compara con el extranjero.

Dice que Cataluña, con ser la región española que más se preocupa de estos problemas, se ocupa de ellos mucho menos que las naciones que actualmente están en guerra.

Habla de que estas naciones en los momentos presentes se ocupan del tránsito de la guerra a la paz, en el sentido de que cuando la guerra acabe no tendrán artículos para la exportación que compensen los gastos que ocasionará la importación.

Cita el caso de que Alemania para asegurarse el crédito después de la guerra, ha pensado en la creación de certificaciones hipotecarias sobre las tierras, lo que le habrá de facilitar el dinero que de otro modo no podría obtener.

Dice que el bienestar individual debe fundarse en el bienestar de todos, porque no concibe que exista una comarca próspera al lado de otra misera.

Por lo que respecta a Lérida, dice que es difícil determinar exactamente la situación de su problema económico y el modo cómo se ha de resolver.

Añade que antes es preciso la formación de estadísticas de producción, consumo y exportación, que nadie se ha cuidado de hacer.

Trata de la enseñanza agrícola y de la Escuela de la Diputación de Barcelona, enumerando los beneficios que reporta a la agricultura.

Se ocupa del interés que tendrían unas estadísticas de lo que ha beneficiado a esta provincia la producción olivarera, tanto a los agricultores como a los industriales, el desarrollo de las industrias agrícolas y pecuarias, como el del comercio interprovincial con Huesca y de la exportación a las demás regiones y al extranjero.

Dice que los agricultores e industriales de la provincia de Lérida han tenido una parte muy pequeña en el comercio de la exportación de aceites, pues no han sido ellos quienes han ido a conquistar los mercados extranjeros, sino los mercados extranjeros los que han venido a buscar aquí los productos. (Muy bien, muy bien.)

Encarece la conveniencia de que cuando las enseñanzas agrícolas hayan hecho que nuestras tierras den el máximo de producción, se debe buscar que den también el máximo de rendimiento haciendo que los productos alcancen el mayor precio posible.

Considera que una vez operada la transformación que se observa en la provincia de Lérida, le falta el grado supremo de esta transformación, que es el desarrollo del concepto de ciudadanía. Hace notar que las regiones más ricas son también aquellas en que se manifiesta con mayor intensidad la vida ciudadana. Las más pobres son las que sufren el parasitismo político, las que no tienen ideales, las de vida ciudadana más rudimentaria, las que necesitan un amo.

Os hababa de solidaridades económicas—dice—; pues bien; para esta acción colectiva es necesaria la intensificación de la vida ciudadana.

En estos momentos, dice, se está operando un cambio radical en el concepto del régimen económico de los pueblos. En el siglo pasado, los ingleses, dueños del carbón y del hierro e inventores de las máquinas para la industria, lanzaron la idea que en un principio fué por egoísmo y luego por extoma, de la especialización del trabajo en todas las naciones. Los ingleses decían: «Nosotros tenemos las mejores máquinas de tejer e hilar; déjennos a nosotros trabajar en esta industria, sin provocar competencias y que las demás naciones hagan otra cosa». Fundaban esta teoría en que dedicándose cada nación a un trabajo determinado, podría resultar más barata la producción, a la vez que se constituiría la solidaridad única del mundo entero.

Preconizaron la política del librecambio, admitiendo las primeras materias para la fabricación, sin pago de derechos y consiguiendo para su industria el mayor desarrollo posible.

Pero la guerra ha hecho comprender a Inglaterra el error de aquella doctrina y los inconvenientes de no haberse preparado una vida integral.

Ahora Inglaterra ha decidido cambiar por completo su industria, su comercio y su producción guardando una ecuación perfecta, sin lo cual una nación no puede disfrutar jamás de un régimen de completa independencia.

Ha felado, pues, la política de especialización, incluso en Inglaterra.

Muéstrase partidario del fomento de la vida integral en cada región, haciendo que la producción se industrialice dentro de la región misma, de suerte que la agricultura y la industria guarden una solidaridad financiera muy intensa. Las comarcas agrícolas,—dice—son productoras de dinero y las industriales, son consumidoras de dinero. Cuando una comarca agrícola está bien cultivada y atendida, difícilmente el agricultor puede emplear los beneficios todos en las fincas, porque el campo, una vez bien situado, le brinda hecho en los cultivos las mejoras posibles, no admite el empleo de dinero.

En las comarcas industriales, ocurre lo contrario. El hecho es, cuanto más dinero gana, más dinero necesita, porque siente la necesidad de mejorar su industria y de adquirir nuevas máquinas, etc., necesitando siempre su negocio. En la provincia de Lérida no se produce este fenómeno con la intensidad que se observa en mi país, en el Ampurdán. Aquí, el exceso de dinero tiene empleo en poner en explotación las tierras no cultivadas, que las hay todavía en grandes extensiones.

En el Ampurdán, que está todo cultivado, el exceso de dinero producido en todo tiempo y principalmente en estos dos últimos años, ofrece tanto peligro como la misma falta de dinero. Al dinero empantanado le ocurre lo mismo que al agua que, cuando es corriente, es fuente de vida y cuando se encharca, se corrompe. (Rumores de aprobación.)

Cuando el dinero circula mucho en una comarca, aunque en ella haya mucho, siempre tiene el mismo valor. Un duro, es el mismo duro en época de exceso de dinero que época normal; pero cuando el dinero abunda en exceso, aquel duro ya no vale tanto como antes porque para comprar lo que antes comprábamos con uno, necesitamos ahora dos.

El aumento de dinero trae como consecuencia el aumento del valor de la tierra y, por consecuencia, menor rendimiento del capital que se emplee en adquirirla.

En una comarca agrícola, si el exceso de producción de dinero se dedica al desarrollo industrial, se ocasiona un aumento considerable en la riqueza general de la comarca, porque la industria viene a ser el complemento de la agricultura.

Cita el caso particular suyo diciendo que de sus tierras del Ampurdán, los colonos le han ofrecido, para comprárselas, cantidades muy superiores al valor real de las fincas, porque no consideran que si, en efecto, efectivamente rinden aquellas tierras el interés de la cantidad que por ellas le darían, ha de llegar ocasión, que será cuando otras comarcas pongan en explotación sus campos, en que no se llegará, ni de mucho, a cubrir ese interés.

Demuestra que la solidaridad financiera entre productores y consumidores de dinero, es beneficiosa a unos y a otros, pues mientras se favorece el desarrollo de la industria, se asegura el aumento de precio de los productos.

Manifiesta que los Estados Unidos han sentido el espanto de la crisis de exceso de dinero y por esto tratan de colocarlo en Europa, facilitándolo a las naciones de la Entente.

Habla de que en España se ha desarrollado más la vida agrícola que la industrial, siendo más intensa en los puntos donde se cuenta con mejores medios de comunicación y de transporte y habiendo contribuido a este desarrollo principalmente el empleo de los bancos. Aquí—dice—donde tanto se ha hablado de revolución, resulta que la única revolución que ha habido, es la que ha hecho la casa Cros, estableciendo correspondencias para la exportación y distribución de sus abonos químicos por toda España.

Por esta circunstancia dice que si España hubiera de sufrir un bloque como el que se impone a Alemania, la cuestión de las subsistencias no habría de preocuparnos. Entiendo que en España, el problema de las subsistencias, no es problema de cantidad de víveres, sino de distribución.

No obstante, considera que la agricultura en España podría tener un desarrollo inmensamente mayor y lamenta que en estos momentos en que se inicia el crecimiento agrícola, aquí donde se nota la falta de brazos para cultivar los campos y se piden créditos agrícolas para el fomento de la riqueza agrícola, se quiera ir a la colonización exterior y no se dediquen los gobernantes a la intensificación de la vida nacional prefiriendo lanzarse a aventuras como la de Marruecos. (Aplausos.)

Estima que aunque los grandes industriales sólo deben insistirse donde haya sobreabundancia de brazos y que, por lo tanto, no son convenientes aquí, no reza esto con las industrias agrícolas, en las que España está muy retrasada. Es una vergüenza,—dice—que nosotros enviemos nuestras frutas a Inglaterra y nos las devuelvan convertidas en mermeladas que pagamos a precios elevadísimos. Es también una vergüenza que la pollería y los huevos sean en España artículo de importación y que en cuanto a los leche, seamos tributarios de Suiza, cuyas grandes industrias en leche condensada y quesos absorben nuestro mercado, entre dando a Suiza, anualmente, más de ocho millones de pesetas por la importación de su leche condensada.

Habla a continuación del Comercio diciendo que debe vindicarse el desarrollo de él y el comercio en que se le tiene, considerando como a demandar del consumidor a

considera que sin este intermediario, adquiriría directamente el productor los artículos sin pagar la comisión que el comerciante se cobra. Deshace el error haciendo notar que el comercio es productor de riqueza desde el momento que desarrolla la misión de importar productos que faltan en el país y de exportar los que el país tiene en exceso.

Dice que debe también vindicarse la banca. El banquero, que en el concepto público es un explotador, si bien en ocasiones su acción abusiva es merecedora de censuras, en muchas ocasiones es la riqueza fecundante de todo un país pues su misión es llevar al máximo la aplicación del dinero, evitando su estancamiento, no dejándolo reposar, recogiendo de donde sobre y llevándolo donde falta.

Hay que fomentar la banca nacional para evitar que la acción bancaria sea acaparada por los extranjeros, pues corremos el peligro de que, al terminar la guerra, las bancas extranjeras lleven el dinero a sus países.

Propone la acción colectiva huyendo del individualismo para la solución de las cuestiones económicas, preconizando la formación de sindicatos por producciones similares y añadiendo que es esto de tal importancia, que si no lo hacemos nosotros particularmente, habrá que pedir al Estado que lo haga, lo cual sería un grave peligro pues el Estado cobra por los servicios que presta, y aunque la misión del Estado es recoger con una mano lo que de otra, no hallándose nuestros hombres de Gobierno para desenvolverse en este régimen de economía, es probable que supiese hacer la primera parte de su función y se quedase sin realizar la segunda.

Termina diciendo que si alguna de sus manifestaciones es recogida y produce beneficios resultados al país, se dará por satisfecho de haber tenido la idea de tratar estas cuestiones.

Al terminar se le tributa una calurosísima ovación.

Salón Porfoliograph

Miércoles, jueves y viernes próximos

Fedora Creadora Inmortal, Francesca Bertini

Jocs Florals de Lleida de l'any 1917

Veredictes

Premis ordinaries

I.—Flor natural

Premi: N.º 100.—Tardes. - Diari Romàntic.

Accésit 1.º N.º 48.—Egloga. - Primavera.

2.º N.º 27.—Melodíes. - 5 Sonets.

3.º N.º 4.—Juilol. - Mig-jornal.

II.—Englantina

Premi: N.º 120.—Cant humà a la Patria. In Summer th's sun rises very early (Tennyson).

Accésit 1.º N.º 37.—De la vida a pagés. Capvespre d'hivern.

2.º N.º 101.—Funerals.

III.—Viola

Premi: N.º 84.—L'A dant Traspàs. - La mort d'en Lull

Accésit 1.º N.º 78.—A tranc d'aura. - Senyor...

N.º 119.—Fors escampades. - Dal meu jardí.

IV.—Prosa científica

Premi: N.º 83.—La prosa religiosa i moral en el període clàssic de la nostra literatura.

Accésit N.º 123.—Fets d'armes dels comtes de Barcelona i reis d'Aragó. - De les lletres que'ls comtes de Barcelona etc.

V.—Prosa literaria

Premi: N.º 105.—L'imbècil. Accésit 1.º N.º 113.—Caritat. - Cò d'or i fulles de puresa.

N.º 114.—No m'oblidés. - Lema: Flors blavoses.

Premis extraordinaries

VI.—Monografia històrica

Premi: No s'adjudica.

Accésit N.º 19.—Monografia del terme Priorat de Sta. Maria de Mayá.

VII.—Descripció d'una festa o costum llegendari

Premi: N.º 8.—Los Barris. - Dal poble dels barrons.

Accésit: N.º 89.—Costums de l'horta. - Les Cançons de pandero. - Lema: De la terra.

VIII.—De la Cambra de Comers

Premi: N.º 116.—L'Agonia de l'Aigüa. - Capvespre d'un imperi.

Accésit: 1.º N.º 57.—Agua. - Maris. - Trenes d'or.

2.º N.º 43.—Dal temps de festejar - III.

IX.—Del Casino Principal

Premi: N.º 69.—La eterna illueta.

Accésit: n.º 75.—Historia d'Amor. - Vellandera.

X.—Del Casino Independent

Premi: N.º 51.—Contribució al estudi històric-social de la nostra edad mitjana. L. de re històrica.

Accésit: 1.º 46.—De re científica. - Precedents de la Psicologia Experimental.

2.º 85.—Instruir i Agradar. - Lactarem delectando etc.

XI.—Del Comte de Vinuesa

Premi: N.º 35.—Regeneració. - Amor i Ciència.

Accésit 1.º 26.—En recordança d'aquestes tardes...

2.º 121.—D'aquí cara al sol. - Recordança.

3.º 5.—La Fada de Tamar. - Tristíctic.

Lleida, 7 de Maig de 1917.

Joan Moneva Payol, President; Enric Arderiu, Vis-president; Lidtzer Ciols; Mosen Bonaventura Pelegrí; Felip Solé Olló; Francisco de P. Morera; Josep Píñol, Secretari.

Nota.—La patriòtica festa tindrà lloc el dia 16 a les quatre de la tarde.

Obituary notice for D. Juan Masot Gomez, including details of his death and funeral arrangements.

# La guerra europea



El general Sarrail

(Foto información).

(Conferencias telegráficas y telefónicas, desde las cuatro de la tarde, a las seis de la madrugada).

## Parte oficial francés

París.—El parte oficial de esta tarde, dice lo siguiente:

Se ha registrado vivo cañoneo en ambas orillas del Mosa.

En San Quintín, nuestras tropas han efectuado considerables progresos, ocupando nuevas posiciones en el Monte Invierno.

Ha habido actividad de aviación en todo el frente, resultando derribados varios aparatos enemigos.

## Parte oficial inglés

Londres.—Dice un comunicado oficial del Norte de Francia:

En Guédecourt, hemos reforzado nuestras nuevas posiciones, rechazando los ataques del enemigo.

Ha habido combates de infantería y artillería, produciendo al enemigo numerosas bajas.

Varlos ataques del enemigo con granadas de mano al Sur de Ope, han sido rechazados con bajas.

## Parte oficial italiano

Roma.—En el valle de Sugana, nuestras baterías redujeron al silencio a los cañones enemigos.

Nuestra artillería ha entablado violento combate con la enemiga en el Trentino, destruyendo fortificaciones del enemigo.

## Tumultos en Alemania

Amsterdam.—En Maguncia se han promovido algunos tumultos.

Se organizaron manifestaciones de protesta contra la carestía de las subsistencias. Los manifestantes saquearon algunas tiendas.

La tropa cargó contra los revoltosos matando a siete e hiriendo a muchos.

Se practicaron también numerosas detenciones.

## Poblaciones evacuadas

El Cairo.—Los turcos han evacuado Gaza, Jaffa y otras diez poblaciones de la retaguardia del frente de Palestina.

## Oferta yanqui

El Havre.—Los Estados Unidos han ofrecido, para el avituallamiento de los belgas y de los franceses de las regiones invadidas, 150 millones de dólares.

Noventa millones serán para los belgas y sesenta para los franceses.

Como el avituallamiento cuesta 37 millones de francos al mes, con la suma ofrecida por los Estados Unidos habrá para bastante tiempo.

## Expulsión

Salónica.—El general Sarrail ha expulsado al director del Banco de Salónica, por conspirar contra las tropas aliadas.

## De aviación

París.—Nuestras escuadrillas de bombardeo lanzaron 2 500 kilos de explosivos sobre establecimientos militares y estaciones enemigas.

Nuestros proyectiles provocaron varios incendios.

Fueron derribados tres aviones alemanes.

## Información general

### Regreso de D. Alfonso

D. Alfonso regresó esta mañana de Sevilla.

A la estación salieron a recibirle la familia real, el Gobierno, autoridades, diputados, senadores y numeroso público.

D. Alfonso revisó a las tropas que le rindieron honores y se trasladó inmediatamente en automóvil a Palacio.

Al cambiar saludos con las personalidades que han asistido a recibirle, D. Alfonso se ha mostrado satisfecho de su excursión a la capital andaluza.

### Conferencia con el conde de Romanones. - Manifestaciones del Sr. García Prieto.

El Sr. García Prieto estuvo en Palacio informando a D. Alfonso de los asuntos de actualidad interior y exterior.

Ha celebrado el Sr. García Prieto una conferencia con el conde de Romanones.

Al recibir a los periodistas en la Presidencia y al preguntarle estos acerca de su conferencia con el conde de Romanones, les ha dicho el jefe del Gobierno que esta entrevista ha tenido por objeto aclarar unos asuntos que convenía aclarar.

Como esta contestación intrigara a los periodistas, rogaron al Sr. García Prieto que la ampliara esta referencia, lo que rehusó costosamente el Sr. García Prieto, diciendo que no había por qué ampliarla, si bien podía asegurarse que se había desarrollado la conferencia en términos cordialísimos.

Ha dicho también el Sr. García Prieto que ha pedido al Presidente del Congreso una nota de la orden del día de la última sesión de la Cámara popular, con objeto de saber el estado en que se hallan los proyectos pendientes de aprobación y cuales son los que urge más aprobar.

Ha añadido el Sr. García Prieto que como habrá pocas sesiones parlamentarias en la próxima etapa, habrá que aprovechar mucho el tiempo, discutiendo los proyectos con la celeridad posible.

Además conviene aprobar con urgencia los proyectos que se refieren a obras públicas, para poder dar inmediatamente ocupación a los obreros que se encuentran sin ella.

Respecto a política internacional, ha dicho el Sr. García Prieto que cree que no es de temer que se produzcan debates que comprometan nuestra situación respecto a las naciones beligerantes, pues todos los partidos políticos, en las presentes circunstancias, serán conscientes de su responsabilidad ante la patria y no querrán comprometerla.

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les ha hecho manifestaciones acerca del problema de las subsistencias.

Ha dicho que el problema de las subsistencias puede considerarse solucionado pues a bajado el precio de la carne casi en todas partes, está asegurada la cantidad de trigo necesaria para el consumo hasta la próxima cosecha en toda España y se tiene ya carbón en abundancia para todas las demandas.

Únicamente falta por atender un pedido de carbón de Málaga, que se servirá inmediatamente.

### Lo que dice el ministro de la Gobernación.

Con el ministro de la Gobernación ha celebrado esta mañana una conferencia el gobernador civil de Barcelona, D. José Morote.

Habiendo de esta conferencia, el ministro de la Gobernación ha dicho a los periodistas que no ha tenido otro objeto que el de seguir tratando de asuntos que afectan a la ciudad condal y a su provincia.

Desde luego, ha manifestado que el señor Morote seguirá en el Gobierno civil de Barcelona, careciendo en absoluto de fundamento los rumores que se habían propagado acerca de su dimisión.

Ha añadido que el Sr. Morote cuenta con la absoluta confianza del Gobierno, a cuya satisfacción desempeña las funciones que le están encomendadas en aquel sitio cargo.

### Conferencias

Esta tarde han celebrado conferencias con el jefe del Gobierno los ministros de Estado y Hacienda.

### Manifestaciones de Romanones

El conde de Romanones ha recibido esta tarde a los periodistas en su casa.

Los reporters fueron a interrogarle acerca de su conferencia con el Sr. García Prieto, celebrada por la mañana.

Dijo el conde, a propósito de esta conferencia, que había sido cordialísima y que había versado sobre la próxima reunión de las Cortes.

Añadió que todavía se celebrarán más conferencias para seguir tratando del mismo asunto; pero ha anunciado que por su parte no opondrá dificultad a este Gobierno, desmintiendo los rumores que aseguraban lo contrario.

### En el Ministerio de Estado

Estuvo esta tarde en el ministerio de Estado, conferenciando con el ministro, el obispo de Calahorra.

### Los comentarios políticos

En el Congreso hubo esta tarde bastante animación.

Entre los concurrentes al salón de conferencias se hacían comentarios a la situación política y a la próxima reapertura del Parlamento.

La impresión general es de pesimismo respecto a los resultados que para el Gobierno pueda tener la próxima reunión de las Cortes.

Se comentaba la conferencia celebrada esta mañana por los Sres. García Prieto y Romanones y se decía que el Sr. García Prieto, antes de la apertura, celebrará otras conferencias con Maura, Malquidades Alvarez, Lerroux y demás jefes de minoría para recabar de ellos la seguridad de que no se promoverá ningún debate sobre política internacional.

### La Exposición de Bellas Artes

A las cuatro y media de la tarde, el ministro de Instrucción pública ha estado en la Exposición de Bellas Artes.

Se ha procedido a la designación de los jurados de admisión de obras de pintura, escultura y arquitectura.

### Manifestaciones del ministro de Hacienda.

El ministro de Hacienda ha hecho esta tarde declaraciones a los periodistas acerca del problema del papel, diciendo que se está ocupando de este asunto, procurando solucionar a la mayor brevedad, pues se hace cargo del conflicto que se está echando encima, ya que se está agotando el papel de que disponen los periódicos para el tiraje.

En cuanto al problema de las subsistencias, ha dicho que casi todo lo que a este asunto se refiere, lo lleva el ministro de la Gobernación, que está desarrollando una labor intensa y de prucillos resultados.

### D. Alfonso en la Casa de Campo

D. Alfonso ha pasado hoy la tarde en la Casa de Campo acompañado de varios aristócratas.

### Entrega de una cantidad a unos naufragos.

El gobernador de San Sebastián comunicó al ministro de la Gobernación, que se ha hecho entrega de las cuatro mil pesetas del consulado alemán a los naufragos supervivientes de los vapores pesqueros números 9 y 12, echados a pique por un submarino alemán.

También da cuenta este gobernador de que la suscripción popular abierta a favor de estos naufragos, va engrosando considerablemente.

### El gobernador de Pontevedra en Madrid. - Dimisión.

Se encuentra en Madrid el gobernador civil de Pontevedra, que ha venido a practicarse una operación quirúrgica.

El gobernador de Málaga ha anunciado su dimisión, fundándola en motivos de salud.

### Comentarios sobre la conferencia entre García Prieto y Romanones.

En los círculos políticos está siendo muy comentada la conferencia que han celebrado esta mañana el Sr. García Prieto y el conde de Romanones.

Créese que esta conferencia está relacionada con la próxima apertura de Cortes.

Es opinión muy corriente entre los comentaristas, que en el seno del partido liberal se han señalado notables discrepancias entre los elementos adictos al conde de Romanones y los que se proponen seguir la política del nuevo Gobierno; y se asegura que estas discrepancias se manifestarán una vez se abran las Cortes.

Aun hoy quien asegura que el Sr. García Prieto asistió de su propósito de abrir el Parlamento.

### El Sr. Morote

En el ministerio de la Gobernación han vuelto a conferenciar esta tarde el Sr. Morote y el ministro Sr. Bernal.

El Sr. Bernal ha manifestado a los periodistas que en esta conferencia han seguido ocupándose de asuntos de interés local y provincial de Barcelona.

### Fusta de roquer, platan i em

Se'n necessita una partida important en troncs o en taulons, tallada i seca de dos anys al menys.

Per a ofertes dirigir-se per escrit a l'Administració de EL IDEAL donant els següents dats.

Classe de la fusta, cantitat en metres cúbics, si es en troncs o en taulons gruixos i llargades dels mateixos i preu en pessetes per metre cúbic portada a una de les serradores de Lleida.

### Salón Porfoliograph

Miércoles, jueves y viernes próximos

**Fedora**  
Creadora inmortal,  
Francesca Bertini

### Gacetilla local

#### Baldomero Gili Roig

Se halla en esta ciudad nuestro paisano el pintor don Baldomero Gili Roig, a quien se ha encargado que auxilie los trabajos de distribución e instalación de los cuadros que han de figurar en las diferentes salas especiales, del Museo de Arte provincial.

#### El Sr. Claramunt

Por el Gobierno civil se ha comunicado oficialmente al Ayuntamiento el auto de la Audiencia revocando el procesamiento de nuestro querido amigo el concejal D. José Claramunt y reintegrándole en su cargo, en el que fué suspendido temporalmente.

Reiteramos al amigo Claramunt nuestra cordial felicitación.

#### El «Partit Republicà Català»

El «Partit Republicà Català», sigue la táctica que se ha impuesto, de propagar en todo tiempo sus doctrinas.

D. Marcelino Domingo dará el próximo sábado una conferencia en el Círculo democrático y republicano de Borjes Blancas.

Al día siguiente, dará otra conferencia que tiene anunciada en Serós.

Daremos amplia reseña de estas conferencias.

### Suministro de fluido Eléctrico en Lérida

Siempre que cada uno de los individuos hace lo que debe hacer, la colectividad marcha triunfante hacia el progreso.

Si Lérida quiere que desaparezca esa sucia telaraña que afea las calles principales, cada uno de los consumidores debe hacer unir su instalación eléctrica a la red subterránea de la Eléctrica del Cinca.

### Salón Porfoliograph

Mañana empezará a proyectarse la grandiosa obra de Victoriano Sardou, «Fedora», que constituirá el acontecimiento más señalado de la temporada. El hecho de ser la reputada marca «César Film» de Roma, la editora y Francesca Bertini su protagonista, dan la seguridad de que se trata de una bellísima producción elogiable en todos conceptos. Así lo atestiguan la fama con que viene precedida y el gran interés que ha demostrado buena parte del público aficionado al arte de la pantalla que ha solicitado de la acreditada empresa de este local no diera por terminada la presente temporada, sin dar a conocer tan excepcional película. Nos prometemos pues un rato feliz.

### Salón Porfoliograph

Miércoles, jueves y viernes próximos

**Fedora**  
Creadora inmortal,  
Francesca Bertini

**Mostrador** propio para establecimiento de bebidas, complemento nuevo, se vende en buenas condiciones.

Razón: Concordie Esteve, Capfont, alpargatería.—Lérida.

**Dependent** de comerç de telèl: se accepta.

Donarà rahó en aquesta administració.

Segells per a la Bandera de Verdun se venen a *Joven-tut Republicana* al preu de 10 centims un

### Turbina en venta

MARCA FRANCESA Sangrün

Darán razón en la calle Daunoy

Taller de Muebles

LERIDA

### Relojería

DE Calixto Corberó

Por REFORMA DE LOCAL el taller y venta de RELOJES queda instalado en el piso 2.º de la misma casa. No olvidar el RELOJ

**LONGINES**

17 Plaza de la Sal 17.-LÉRIDA PRECIO FIJO

### Sábados y domingos

Langosta y langostinos  
Restaurant SALVAT

### : R. Pereña :

Enfermedades de los ojos

CONSULTA Y CLÍNICA

LIBERTAD, 2  
Frente Gobierno Civil.

### Doctor H. TORRES

Pabellón 10 : : : Teléfono 61.

MEDICINA INTERNA  
VIAS URINARIAS  
PELLI SIFILIS

Consulta { Mat: de 11 a 1  
Tardo: de 8 a 9

Taller Mecánico de Carpintería de Especial construcción para Obras

Pedid presupuestos : : : Alcalde Puster 15

Para EL IDEAL  
CRONICA

### El cortejo del hambre

La prensa húngara habla de una imponente manifestación celebrada en Budapest. Se reunieron muchos miles de hombres—dependientes del comercio y de la banca, catedráticos, irgonieros, empleados—y recorrieron las calles de la gran ciudad, en son de protesta contra la carestía de la vida. Y fué su protesta absolutamente muda. Aquella multitud guardaba silencio. Era el cortejo del hambre que exponía téticamente sus miserias.

D. bió de ser terrible la manifestación. La multitud cuando guarda un silencio colectivo, siempre es terrible. Ese sordo murmullo que acompaña generalmente a las muchedumbres predispone el ánimo a su favor e inspira confianza. En toda reunión, por grande y numerosa que sea, no se siente ruido, parece que no hay peligro. Pero cuando el pueblo, reunido, calla, aunque no exista realmente peligro, el silencio parece anunciarlo.

El 1.º de Mayo, váis yo, desfilar por la calle de Alcalá la manifestación obrera. No iba silenciosa. Pero como faltaba el himno de la Internacional, que estamos acostumbrados a oír, se me atréba que iban en silencio. Y aquel silencio me dió miedo. Yo calculo el miedo que me hubiera inspirado ver a lo largo de las grandes calles de Budapest el cortejo del hambre, pasando lúgubre y tristemente, como un entierro.

Realmente, entierro es. Los húngaros viven muertos. Han visto morir sus ilusiones como a su emperador Francisco José; han visto morir sus esperanzas, como a sus soldados: ven morir ahora, de hambre, a sus hijos... ¿Qué mayor entierro?

De cuantas páginas hondamente emotivas ocupará, en la historia, el relato de esta guerra crudaísima, ninguna tan intensa como la de la manifestación de Budapest. Las habrá, seguramente, más terribles—los episodios de la lucha aún desconocidos, deben de ser terribles—; las habrá probablemente, más siniestras—el suplicio póstumo de los cadáveres debe de ser a lo que se dice, muy siniestro;—pero páginas que expresen mejor los dolores del alma, del cuerpo y del corazón, unidos, no las habrá, no las habrá...

En esa protesta estaba sintetizada la amargura de los padres que no tienen que dar de comer a sus hijos; la de las madres viudas; la de los niños huérfanos; la de la fraternidad truncada; la de los amores rotos; la de las esperanzas huidas; la del hambre y la de la desesperación. Fue, pues, el símbolo absoluto de la guerra, símbolo al que ha faltado el fragor, el estruendo, para ser mucho más imponente y más tremendo.

Se vé en el silencio de esa protesta el desfallecimiento del pueblo, la ausencia absoluta de fuerza, para clamar y para rugir. Tal debe ser la miseria en que viven los húngaros que carecen hasta del vigor necesario para exponerla verbalmente. Recorrieron las calles como fantasmas, como desenterrados a quienes la muerte ha comido la boca: ésa poder hablar. Andarían como pudieran andar los espectros, desfilándose como las sombras. A lo sumo, se oíría el ruido de los huesos pelados de las rodillas al chocar...

Tristísima guerra! ¿Qué irían pensando de ella aquellos infelices fámélicos al ambular, recogidos dentro de sus espaldas, por las calles de Budapest? ¿Qué entonces acudirían a sus labios, a medida que se acercaban a las grandes plazas, donde el gobierno había de presenciar su paso?

El cortejo del hambre ha dicho, uno basta. D. bió de ser aquel un cortejo mucho más horrible que el del hambre. Porque no era la carne solamente la que reclamaba uno, el n.º imperioso, de sus fueros: la comida. Era también el alma, que pedía el más hermoso de sus derechos: la paz. Figúraos cuán tremendo ha de ser un pueblo que calla porque no sabe como pedir que le den pan y que no le ven a la guerra.

José LUIS MENÉNDEZ.

### De la provincia Belcaire

El nostre Ajuntament, preocupant se del benestar de la població, ha posat una altra font pública i ha canalitzat varis carrers perquè a tot hom que ho desitgi pugui tindre alguna a domicili. La satisfacció es general per lo que fentnos interpret del veínat, donem al digne senyor Alcalde D. Jaume Matamala i a sos companys regidors nostre mes coral enhorri bane.

—S'està treballant activament en los preparatius de Festa Mayor. Aquest any sembla que hi haurá dues bandes i una orquesta. J. n. parlarem quan sia'l cas. Menres tant, joves sarauistes preparen les cames perquè no se si podrán donar l'ocasió amb tanta puntualitat com se prepara.

### Noticias

H. y, a las siete de la tarde, en los salones de la Diputación, celebrará sesión el Comité ejecutivo de la Junta regional gestora del ferrocarril por el Noguera-Pallaresa, a fin de tratar de las gestiones realizadas y resolver otros asuntos pendientes.

— La CASA PUJOL, participa a sus distinguidos clientes, haber recibído todas las novedades para la presente temporada.

— Ha fallecido en el Hospital provincial el asilado Mateo Rubió Giribás, de 69 años de edad, natural de Lérida.

Grandes existencias y precios muy limitados de estufas para «coca», «cerria» y «electricidad», chubasquey, Tortugas, Braseros, Caloríferos, Cocinas económicas, Máquinas picar carne, Cajas para caudales, Lámparas eléctricas, Carburos, Tubos de plomo y hierro, Vidrios, Batería de Cocina, Metales, etc etc, en la Ferreteria, de JOSÉ ALMACELLAS.—Pórcnos bajas 11 y 12.—Precio fijo.

— En virtud de órdenes recibidas de la Dirección de los ferrocarriles del Norte, los agentes de dicha compañía han prohibido el paso de personas extrañas al servicio, por el puente metálico construído sobre el río Segre, en esta ciudad.

#### PARA LA...

primera comunión encontrará V. gran variedad en trajes, Bata y Lezos, CASA PUJOL.

— Dicen de Cervera: Se ha posesionado de su cargo el alcalde de ésta don José Comas, que se hallaba con licencia temporal.

— El «O. feó Cervera» está ensayando con gran entusiasmo y el mayor interés las composiciones que han de cantarse en el homenaje que tributará en Barcelona al maestro don Luis Millet el «O. feó Catalá».

**Labradores:** Segadoras, Trilladoras Bravantes, Cultivadores Prensas, Norias, J. Moret, Rambla de Fernando, 23, Lérida.

— El maestro nacional de Musa ha solicitado, en nombre de los vecinos del pueblo de Trasserras, se le remitan planos para poder construir un edificio escolar en aquel agregado.

#### ARTESA DE LÉRIDA

El día ocho de los corrientes, a las diez de la mañana se celebrará la subasta de pastos del término de Artesa de Lérida, de la próxima temporada de erbio bajo las condiciones que se fijan en el oportuno pliego que está de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

— Nuestro querido paisano el notable guitarrista Emilio Pujol, que está haciendo un «tournee» artística por España, va de triunfo en triunfo, causando verdadera admiración en todos los públicos por el arte soberano el sentimiento y el delicado gusto que pone en piezas de concierto con su guitarra, que bien podríamos llamar prodigiosa.

El último concierto dado por Emilio Pujol en Córdoba ha sido un éxito franco, clamoroso de aquellos que forman época en la vida de un artista.

Reciba el amigo Pujol nuestra más entusiasta enhorabuena.

#### NO COMPRE...

ningún traje para V. ni para sus hijos sin ver antes los modelos y precios que tiene CASA PUJOL.

— Con asistencia de todas las autoridades y numeroso público, tuvo lugar el domingo último el acto de jurar la bandera los reclutas de los regimientos de Albuera y de Navarra en el paseo central de los Campos Eliseos. El desfile resultó brillante. Las tropas fueron obsequiadas con un rancho extraordinario.

#### Exposición semanal ARMENGOL

Lujosa «Tapicería Confortable» se halla expuesta en el Salón de Exposiciones. Cómodos sillones, y Elegantes Butacas de Despacho y Gabinete precios variados de 40 a 150 pesetas uno, forrados con mohar, pana y piel.

Rambla Fernando 16. Teléfono 103.

— Hoy se celebrará en Isona la segunda de las ferias anuales de ganado lanar, vacuno y ceballar.

#### DICEN LOS QUE...

se visten en la SASTRERIA PUJOL que es la casa que hace los trajes más elegantes y económicos.

— Se ha concedido la imprecisión de servidumbre forzosa de estribo de presa y acueducto sobre varias líneas siltas en los términos municipales de Senterada, Serradell y Pobla de Segur, efectuadas por las obras de un aprovechamiento hidráulico del río Flamisell.

#### VERDILLO

AGRICULTORES: Si queréis prevenir, defender o destruir las plagas que azotan sus viñedos ya no debéis gastar Sulfato de cobre. EL VERDILLO es más seguro y económico. El Verdillo es una «el» de cobre más eficaz que puede destruir el Mildu y demás plagas de los viñedos. El Verdillo, es adherente y moja por completo las hojas asegurando buena cosecha.

De venta en las Droguerías. Depósito en Lérida, Padre Sureda, 11.—Cataluña n.º 21 — 2

### Actualmente Grandes ocasiones

Smith Premier  
Remington  
Underwood  
Urania  
Yost  
Monarch  
Otras Marcas



ESPECIALIDAD EN  
Copias para todos los modelos  
REPARACIONES  
LQUILER

VENTA EXCLUSIVA DEL FAMOSO PAPEL CARBON «SILVER LEAF» DE GRAN RENDIMIENTO PARA COPIAS A MÁQUINA

La máquina de escribir FOX modelo 24 es la única máquina que está dotada de ADELANTOS EXCLUSIVOS de los cuales carecen todas las demás. Se deja a prueba. Pida V. una. Se la enviaremos sin compromiso y con la facultad de devolverla si V. no reconoce que efectivamente es la mejor de todas las que pretenden ser las más famosas.

Ventas a plazos mensuales GERMAN ORPÍ.— Plaza Constitución, 12 - LÉRIDA

— Ha fallecido doña Ramona Pons, esposa del oficial de esta Tesorería de Hacienda y secretario de la Sociedad Económica de Amigos del País, don Ricardo María Canadía.

— Caja de Ahorros y Montepío de Lérida. El resumen del balance semanal que termina en el día de hoy es como sigue:

Ingresos o cobros: Imposiciones, reembolso de préstamos y cobros por todos conceptos: 25.309 ptas. 80 céntimos.

Salidas o pagos: Empeños, reintegro a imponentes y pagos por demás conceptos: 15.117 ptas. 15 céntimos.

Libretas nuevas 6. Lérida 6 Mayo de 1917.—El Director, Ramón Fello Galicia.

#### Electricidad. - Mayor 42

Materiales e instalaciones; bombillas A. E. G. a 1'50 y otras a 1'40 ptas.

**SE NECESITAN**  
OFICIALES Y APRENDIZAS MODISTAS.  
CARDENAL REMOLINS, 4, 2.º

**BLUSAS**  
ULTIMOS MODELOS  
INMENSO SURTIDO EN  
**ROPA BLANCA**  
CAMISERÍA RIBÉ  
Mayor 34. Teléfono n.º 105  
LÉRIDA

**SASTRERIA**  
Enrique Andreu e hijo  
Plaza Constitución, 34, pral.  
NOVEDADES EN CONFECCIONES DISTINGUIDAS Y ESMERADAS.  
ESPECIAL INTERPRETACION EN LA MEDIDA.

Venta de aves, polluelos y conejos de raza. Huevos para incubar de varias clases.

Depósitos de los acreditados productos «Pratts» de Philadelphia para toda clase de animales.  
«Torre Gil» paseo de Circunvalación (Campo de Marte).

**GIMNASIO HIGIENICO**  
DIRIGIDO POR EL  
**DR. BELLI**  
Cursillos especiales para los alumnos que han de sufrir exámen de Gimnasia en el Instituto  
DIRECCION: MAYOR, 5.º.º

**DINERO BIEN GARANTIDO**  
Se facilita su colocación y se prestarán en primera hipoteca desde mil pesetas hasta cuarenta mil y se venden en buenas condiciones Finca Rústica y Urbana situada en esta Capital y pueblos de Alcañiz, Torres de Segre y Saró y se compran créditos hipotecarios y Censos inscritos, encargándose de la cámara venta.  
Cebelleros, 7, 2.º.—Lérida.

### ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

### En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

SE DESPACHAN TODA CLASE DE PEDIDOS POR IMPORTANTES QUE SEAN.—TELEFONO n.º 128.

### ¡¡ GARANTIZO !!

que el «Sulfatizador Líquido Casamajo» con privilegio por 20 años, Patentado con el núm. 61.880

### AVENTAJA

con el 50 por 100 en eficacia y el 25 por 100 en economía al Sulfato de Cobre, Azufre y otros muchos preparados.

El «Sulfatizador Líquido Casamajo» previene y cura radicalmente el Mildu, Black-rot, Oidium (Polvillo o Sendrosa) de las Vides, árboles y toda clase de plantas.

Las vides tratadas con el «Sulfatizador Líquido Casamajo» dan un grado y medio más de Alcohol, que las tratadas con Sulfato de Cobre u otros preparados, resultando un beneficio en más de 5 pesetas por cada Hectó litro de vino.

Para que todo el mundo se convenza y nadie dude de que el «Sulfatizador Líquido Casamajo» es el único que debe usarse para la salvación total de vuestras cosechas, PONGO 40 000 referencias a catálogos a disposición de quienes las soliciten.

**GARANTIZO** a cuantos me favorezcan con sus pedidos, que pesen o lleguen a 100 litros.—PAGOS, mitad del porte total de sus compras al hacer el pedido y mitad fided hasta después de tener comprobada la exactitud de los efectos preventivos y curativos sobre las enfermedades o invasiones de Mildu, Black-rot, Podridura Gris, Oidium (Polvillo o Sendrosa), que atacan a las vides, árboles u hortalizas; o sea después de tener recordadas sus cosechas sometidas a mi exclusivo tratamiento.

Toda la correspondencia, pedidos, pagos, y consultas diríjanse al

### INVENTOR

### JUAN CASAMAJO

Director de los Campos Experimentos Agrícolas  
Blondel, 2 LÉRIDA

Se venden huevos para incubar y polluelos de varias razas. Torre Benet.—Carretera de Barcelona. Frente Campos Eliseos).

**SE VENDEN**  
Una CASA de la calle de la Democracia, de esta ciudad, y una FINCA RUSTICA, situada en la partida «Llivia».  
Darán razón: Plaza Pahría, 15, 2.º.—LÉRIDA.

### Mme. Féé

A todos los que sufrís desengaños de la vida acudid a consultar a

### Mme. FEE

ella da consejos sobre plagues, penas de amor, herencias, embustres, emulaciones, negocios u otras contrariedades; ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos «sintéticos».

Visible todos los días de las 8 de la mañana a las 8 de la noche.

Véase Carmen 3, a los Campos Carretera de Barcelona (Frente a la Vequería)

Lérida

¿Una submarino en el Mediterráneo?

Si; ha llegado uno con un cargamento de BOMBILLAS marcas A. E. G. y Wotlam las mejores del mundo para

Claudio Baiget. - Libertad, 2. vendiéndolas a ptas 1'50 único, por recibirlas directamente. No dejarse sorprender. ESTUPAS y demás material eléctrico a precios sin competencia.

### FosfoGlicoKola

DOMENECH

PODEROSO TÓNICO RECONSTITUYENTE B. DOMENECH

BARCELONA

Depósito y venta del acreditado FOSFOGLICO-KOLA-DOMENECH en la farmacia del doctor Canicor. Carrea 36 y 37.—Lérida.

IMP. «JOVENTUD» ALCAIDE MESTRES Y BLONDÉL.

Una Talla y un Confeccionista de los más importantes Talleres ortopédicos de Barcelona y del Hospital Clínico

# F. PONS

Ex-ortopedista de los más importantes Talleres ortopédicos de Barcelona y del Hospital Clínico

Muchos son los que se improvisan especialistas y venden supuestas fajas y bragueras que a las personas para reducir y correr los nervios, artículos todos de pacotilla, que los pacientes que sufren bajo la fe de pomposos anuncios, así vez porque ignoran esas grandes casas de confeccionistas especialistas, costura práctica, exacta habilidad, exacta conciencia profesional, requiere la buena fabricación o construcción del más sencillo aparato.

No basta que el bragero comprime una herida y que una faja sostenga al vientre. Es necesario que el bragero cuidando convenientemente la herida, logre hacerla desaparecer si es curable, suprima todo peligro de extrusión si no lo es, y que la faja, sin comprimir el vientre, impida o relajación de los tejidos abdominales a la par que modifique la estructura exterior, pero sin oponerse a las dilataciones momentáneas que pueden producirse.

Al ofrecer a los Sres. Médicos y al público en general al Tallero y Confeccionista Ortopédico y solicitar sus órdenes, me permito asegurar que éstas serán ejecutadas con todo esmero y exactitud, atendiendo siempre a las prescripciones escritas y a las reglas de la más estricta higiene.

Cuando se me encomienda será hecho expresamente sobre medidas que pueden serme suministradas o ser tomadas en el Gabinete especial de Ortopedia.

El bragero más moderno para cura radical modelo «ingles» el más perfeccionado y más cómodo de todos los brageros. Contiene en absoluto toda hernia por antigua y rabeada que sea y en la mayoría de los casos cura radicalmente y en muy poco tiempo.

Aplicaciones especiales para la pronta curación de los niños. No tienen los inconvenientes de los vendajes o de los brageros de tela; no pueden producir escoriaciones, ni llagas y curan radicalmente y en muy pocos días.

Trantes ortopédicos y medias de goma a medida.—Construcción de **Ortesis** **Hebdomada** para la corrección de escoliosis, caídas y mal de Peit.—**Fiebras articulares** y demás aparatos de Frío.—Máquinas eléctricas.—Instrumental médico-quirúrgico y toda clase de objetos ortopédicos.

Farmacia PONS, Mayor, 31 Abierto toda la noche)

Gran depósito de especímenes.—Surtido diverso.—Único representante en Lérida de la Vacuna Seta, Bala, Bala, Bala.

## Legítimos Neumáticos INGLESES

# DUNLOP

STOCK

### VELO - MOTO - AUTO

### ACCESORIOS PARA LOS MISMOS

Blondel, 46 **F. Miquel** Lérida

## Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa

Corredors de Comerç Lleida

En importante casa Para Gerona, Lérida y Tarragona

de máquinas de escribir se necesitan 4 gerentes activos, se les destinará a provincias con buenos sueldos y comisión. Inútil solicitarlo si no se tienen buenas referencias y a la vez solvencia. Escribir con los mayores datos posibles a **Anuncios Rebolat**, Rambla Flores, 18, pral., al n.º 1011.

se necesitan representantes activos y con solvencia, en todas las cabezas de partido de dichas provincias, para el negocio de máquinas de escribir. Inútil solicitarlo si no está dispuesto a demostrar aptitudes. No se contestará nada más que a los que convengan. Escribir al n.º 656 **Anuncios Rebolat**, Rambla Flores, 18, principal.

## Laboratorio de Analisis Químico

### Ensayos Industriales

Dr. Carnicer Carmen 35 y 37-Lérida

## Línea Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil-Plata. Tránsito en 15 días

### SERVICIO AL BRASIL-PLATA

Para Sres. Montevideo y Buenos Aires Saldrá de Barcelona el día 12 de Mayo el vapor «B. Aires».

Admisión carga y pasajeros para dichos puertos y carga con transbordo en Buenos Aires para Rosario de Santa Fe.

Servicio rápido a las Antillas y E. Unidos Vapor «Martín Saenz» Saldrá de Barcelona el día 8 de Mayo para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos.

«Conde Witold» el día 20 de Mayo.—Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Admisión carga y pasajeros para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, New Orleans y Galveston. Servicio directo para Guantánamo, Nuevas, Sagua la Grande, Caba, San Juan, Matanzas en Habana y para Cienfuegos, Puerto Padre, Baracoa con transbordo en Santiago de Cuba. La carga se recibe en el muelle de la Compañía (Muelle de las Estancas).

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de 1.ª y 2.ª clase instalados sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 5.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Agencia: Rómulo Bosch y Aljona. Paseo Isabel II, número 1, piso 1.º.—Barcelona.

## Hotel Condal

Boquería, 3 y Plaza Pino, 2

Posición desde 0'50 pesetas en adelante. Hay ascensor. — BARCELONA A

## ¡¡ ALERTA PAGESOS !!

LOS DIABLES I BATEDORES DE MOLTES CLASSES, SENSE CAP DÚPTE SON LES MILLORS, ECONOMICQUES, LLIBERES, LES DE MÉS RENDIMENT, DE MÉS DURACIÓ, COMODES, GASTEN LA MITAT DE LA FORSA DE TOTES LES DEMES CONEQUEDES; SE VENEN AL COMPTAT I PLASOS A LA CASA DE

# Vicent Farré

Carrer de Santa Eulàlia (Carrers del col·legi dels germans Maristes)

LLEIDA

## Bolsa del Trabajo

En esta sección publicaremos gratis cuantas ofertas y demandas de trabajo se nos indiquen tanto de la Capital, como de los pueblos.

### OFERTAS de Trabajo

Operario hojalatero para la Capital.

### Demandas de Trabajo

- Oficial molinero desea colocación.
- Contador Mercantil (Tenedor de libros. Por tardes u horas).
- Cocinero repostero.
- Oficial panadero.
- Dependiente ultramarinos.
- Escribiente se ofrece dos horas tarde.
- Oficiales y aprendices modistas.
- Todos los que deseen datos de las ofertas y demandas que se inserten pueden pasar por la Administración de EL IDEAL de 4 a 7 tarde



## COLA TANGLEFOOT

Producto norteamericano para preservar a los árboles de las hormigas y otros insectos que suben a ellos desde la tierra. Reconocida su positiva eficacia por muchos agricultores de la provincia.

DE VENTA EN TÁRREGA

### MANUEL PEREÑA

PLAZA MAYOR, 10

## CANCER

Epitelioma, papiloma, fibroma, neuroma y toda clase de tumores externos, se curan sin operación. Mediante un tratamiento nada se paga sin estar curado. Consultorio médico del Dr. RIU, Puliola (Provincia de Lérida).

## INSTITUTO ELECTROTERAPÉUTICO DEL Dr. Joaquín Mestre Sancho

Aplicación de corrientes galvánica, farádica, gálvano-farádica en tensión y oposición, oscilatoria, sinusoidal y ondulatoria, estática (Franklinización Hertziana), Waves current, inducidas de Morton, alta frecuencia (fulguración, auto conducción, auto-condensación, efluviación), termo penetración, Rayos X (Radiografía, Radioscopia), baños de ozono de oxígeno, ácido carbónico, vapor, aire recalentado a gran presión, luz caliente, luz fría, duchas, masajes, masaje neumo-pulmonar de Draeger, inhalaciones pulverizaciones, aplicaciones de Radium, Rayos ultra violeta, etc., etc.

Laboratorio de *Analisis Químicos y Micrográficos*

Horas de Consulta: de 3 a 6 tarde

RONDA UNIVERSIDAD, 20, pral. (junto Plaza Cataluña)

Festivos: De 11 a 1 mañana

TELÉFONO A-4210 BARCELONA

## Comercio de tejidos Vda. de Antonio Peruga

CONSTITUCIÓN, 2

Manifiesta tiene trajes para niños de lana a 6 pastas y de hilo a 3, Capas, abrigos, y cortes lana caballero, a precios increíbles. Cortes lana negra y de color para señora a 12 pesetas, así también como lanas de todas temporadas con precios muy rebajados. Aprovecharse de los baratos que son todos los artículos. Es conveniente retirarse del negocio, visitar este establecimiento, y se convencerá de la liquidación verdad.

## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado - Agencias en todas las provincias de España; Francia y Portugal - 51 años de existencia - Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios - Subdirector en Lérida y provincia D. Enrique Ribelles, Plaza de la Constitución, 24, 5.º.

## Fonda del Centro ANTONIO SERRA

Situada en el punto más céntrico de la Capital

Habitaciones bien amuebladas con balcones a la Rambla, Timbres y luz eléctrica.

Se sirve a la Carta y a cubiertos desde 2 pesetas. HOSPEDAJES desde 5 pesetas

Rambla del Centro. Entrada por la calle de San Pablo, 2, principal.—BARCELONA.

## Chocolate semifino

Es la última creación de la casa E. JUNCOSA. De sabor exquisito, lo mismo sirve para hacer que para comer en crudo. Es de dureza extraordinaria. Al último precio de 1'25 pesetas. Se vende en los buenos colmados y ultramarinos.

## Consultorio Castro

Reformaciones necesarias Dirección en general Electricidad

# RAYOS X

Constitución, 10 Lérida.

## Enfermos del Estómago

Tomar Vd. constantemente el agua con bicarbonato purísimo marca

# Mentadol

— y cesará su dolencia.—Caja 0'50.—Depositarlo: Sured Ribera. Droguería. —

## EL FRANCES

Escrito, leído y hablado en 90 días garantizado por

### Mr. Alfred Baldran Legaspie

DOCTOR EN CIENCIAS

Ex Profesor en la Corte Real y en Santander donde ha tenido un éxito grandioso con los señores Médicos, Legales, Farmacéuticos, los Señores, Señoras y Señoras de la aristocracia y del Comercio, y cuerpo de Enseñanza.

Se da lección a domicilio

Calle Cataluña, núm. 5, piso 3.º y calle Blondel, núm. 46, (principal). Visible de les 12 a les 2 de la tarda y de les 8 a les 9 de la noche.

## Automóvil turismo

— DE —

### BORRELL y FORNT

Se alquila para viajes:

ENCARCOS: Manuel Martí, calle Mayor 37, administración de Loterías y Hotel Palace, Pórticos bajos. - Lérida.